
1 

 

美山・移・瀬川地区小学校統合準備委員会設立総会議事録 

 

１ 招集日時  令和４年６月２３日（木） 午後６時３０分 

 

２ 招集場所  美山小学校 食堂 

 

３ 招集委員  美山地区代表区長           佐 藤 篤 恵 

美山小学校ＰＴＡ会長         小石澤 和 美 

美山小学校ＰＴＡ副会長        佐久間 浩 二 

美山小学校ＰＴＡ副会長        志 田 美 幸 

美山小学校同窓会長          助 川  太 

美山小学校前ＰＴＡ会長        小石澤  薫 

美山小学校ＰＴＡ庶務         佐久間 理恵子 

美山小学校ＰＴＡ会計         佐 藤 千 夏 

移地区代表区長            松 本 伊勢夫 

緑小学校ＰＴＡ会長          宗 像 祝 治 

        緑小学校ＰＴＡ副会長         紺 野 健太郎 

        緑小学校ＰＴＡ副会長         石 井 聡 一 

        緑幼稚園ＰＴＡ会長          小 泉 満 秀 

緑小学校運営協議会副会長（横道区長） 渡 邉 光 昭（欠席） 

        緑小学校前ＰＴＡ会長         渡 邉 清 香 

        移地域教育協議会コーディネーター   伊 藤 智 広 

（学校運営業議会委員） 

        瀬川地区代表区長           志 田 一 男 

        瀬川小学校ＰＴＡ会長         吉 田 徳 一 

        瀬川小学校ＰＴＡ副会長        飛 田 義 直 

        瀬川小学校学校運営協議会副会長    佐 藤 一 雄 

        瀬川小学校前ＰＴＡ会長        志 田 竜 彦 

 

オブザーバー 田村市議会議員           佐 藤 重 実 

         田村市議会議員           菊 地 武 司（欠席） 

         田村市議会議員           石 井 忠 重 

          

アドバイザー 美山小学校長            髙 橋 政 喜 

 緑小学校長             坂 内 浩 一 

 瀬川小学校長            安 瀬 一 正 

 

４ 事務局として出席した職員 

職氏名  教育長                飯 村 新 市 

教育部長               石 井 敏 夫 
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      教育総務課長             志 田 健 久 

参事兼学校教育課長          菅 野  学 

教育総務課課長補佐兼教育総務係長   助 川 勇 造 

管理主事兼学校教育課課長補佐兼    小 松 信 哉 

指導管理係長 

        教育総務課主事            宗 像 亜優美 

 

５ 開閉会   開会 午後６時３０分   閉会 午後８時０３分 

 

６ 議題 

  （１）役員の選出について 

  （２）規約の制定について（資料２） 

  （３）統合（令和５年３月末）までの工程について（資料３） 

  （４）学校委員会・部会等について（資料３・資料４） 

  （５）その他 

 

７ 会議の経過は次のとおり              司会進行：志田教育総務課長 

発 言 者 内                  容 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

【開会 午後６時３０分】 

 

開会に先立ち、本日開催の設立総会議事録や会議の様子を田村市ホ

ームページ等で公開する旨説明。 

 

 １開会 

 

 ２自己紹介  ※出席者自己紹介 

 

３教育長あいさつ 

改めまして、おばんでございます。 

遅い時間帯、そして今日は蒸し暑い中でございますが、何かとお忙し

い時期に皆様にはご参集をいただきまして、感謝を申し上げます。あり

がとうございます。そして、市議会議員の佐藤議員さん、石井議員さん

には、議会中にもかかわりませず、オブザーバーとしてのご参加、誠に

ありがとうございます。 

美山小、緑小、瀬川小３校の統廃合については、昨年度ご同意をいた

だきまして、代表をされているＰＴＡ会長さん、代表区長さん、校長先

生の皆様に、改めて御礼を申し上げます。ありがとうございます。そこ

で教育委員会として、廃校の対象となる、緑小と瀬川小学校には、教員

を一人多く配置をできるように頑張ります、というお約束をしていた
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教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

のですが、先生方を一人多く配置して、これから統廃合に向けた諸準備

があると思いますので、一人ではなんとも致し方ない状況にはなるか

もしれませんが、居ると居ないのとでは大きな違いがあると思います

ので、ご活用いただいて、準備のほうがスムーズに進みますよう、よろ

しくお願いしたいと思います。来年４月統合になった時には、今度は美

山小学校のほうに一人教員が多く配置されます。しかも、今の生徒の下

では、５年間教員を加配してくださるということでありますが、この生

徒というのは毎年の予算編成で決まっていて、担保されているもので

はないので、全国的にこういう状況が物凄く多くなって、統廃合の教員

加配というものが多くなってしまうときには、この制度がそのまま運

用できなくなる可能性もありますが、今のところは大丈夫だ、というふ

うに聞いております。その一人が入ることによって、統廃合した子供た

ちの不安解消であったり、よりよい教育活動ができるように、指導して

いきたいと思いますので、よろしくお願いしたいと思います。 

さて、今日の統合準備委員会の設立総会でありますが、各学校で進め

ていく統合準備の、各学校間の進捗の状況の確認であるとか、あるいは

調整、そして決定をしていかなければいけない部分についての決定を

していただく、そういう準備委員会の設立になります。これからの工

程、ロードマップ、実はこれは、昨年１２月のブロックの検討委員会で

初めてお示しをして、大体同じ内容で進めていくようになりますが、こ

れに沿って確認をしていただき、そうすると短期決戦になってしまう

わけですけども、皆様のご協力をいただきながら、なんとか調整、協議

を進めていきたいと思いますので、よろしくお願いしたいというふう

に思います。 

一番話題になります校名について、私の個人の考え方を申し上げま

すと、実は、校名についての私の考えは、何度かいろんな席でお話を申

し上げてきたところであります。この地区の統廃合の難しさは、２枚ほ

ど要項をめくっていただくと資料１がございますが、この同じ資料を

ずっと統合検討委員会の時から使わせてもらっておりまして、美山、瀬

川、緑を令和５年に統合して、令和１２年ごろに再度船引小学校への統

合を考えますよ、というお示しをしておりました。なぜかの理由につい

ても、今日は資料でお示ししませんでしたが、この頃になると、どうも、

統合したこの３校の学校の複式学級ができる可能性が出てくる。だか

ら、資料の一番上にある「適正規模・適正配置の考える視点＜田村スタ

ンダード＞」の一番目、「複式を生まない学級規模」、そして、「学年は

４学級以下の学校」というところで適正規模・適正配置を考えますよ、

という原点に戻ると、複式ができてしまうと更なる統廃合も考えなけ

ればならないという状況になります、ということを申し上げてきて、最

近、令和３年度に生まれた出生数の総数が確認できました。田村市内

で、なんと１２９人、田村市内ですから船引ばかりじゃなくて、大越も

滝根も常葉も都路も入れて数えます。今の６年生は２８２人いますの
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教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教 育 部 長 

 

議長（教育部長） 

 

教育総務課長 

 

議長（教育部長） 

 

 

 

委 員 

で、半分以下です。今の２８２人のうち、船引地区、船引町内の子ども

の数が１７１人で、６０％に該当するので、生まれた１２９人の６０％

って、７７．４人です。細かい地区ごとの数字はこれから公表されると

思いますが、今現在公表されていないので。そうすると船引町内、ここ

においでの皆さんの学校、船引小、それから、船引南地区の二つの小学

校全部合わせて、どうも７０人～８０人くらいの子どもしか去年生ま

れた子どもがいなかったという状況を考えると、令和１２年がいいか

どうかはわかりませんけど、令和１２年のそんなに遠くないときに、複

式学級が出るだろう、ということが、大体想定ができるかな、という見

解であります。 

ですから、ぜひ校名を考えるときに、短期でこの３校が一緒に学べる

というのは、そんなに２０年後３０年後ではなさそうだ、というような

ことも考えながら、ぜひ検討をいただけるといいんじゃないかと思っ

ているところであります。 

少子化、本当に危機的状況で、どうしたらいいかというのが行政に課

せられた大きな課題だと認識しています。生み育てる子どもの施策も

もちろんながら、私が考えているのは、生まれた子どもをどうこの地で

学ばせたいという親の思いを描いていくか、そして、この田村市内に移

り住んでもらうには、移住定住をどう促進していくかというところが

教育的アプローチで一番大事なところだと思っていますので、これに

ついては、東大１０人構想というようなところでいくつか話はしてき

ましたが、今年度中には間違いなく全体図をお示しをして、その第一

歩、種をまく作業については、すでに校長先生方にお願いをしていると

ころでありますので、ぜひ協力して、少しでも子どもが集まってくる地

域にしたいというふうに考えますので、ソフト面のほうも、しっかり充

実して参りますので、よろしくお願いしたいというふうに思います。 

長くなってしまいましたが、議事に沿いまして、忌憚のない意見をい

ただければありがたいと思います。よろしくお願いいたします。 

 

４議事 

 ※会長選出までの間、教育部長が議長を務める。 

 

（１）役員の選出について、事務局より説明をお願いします。 

 

（１）役員の選出について、資料２により説明。 

 

ただいま事務局より説明がありました、役員の選出について規定し

た規約第５条は原案のとおりの条文とすることにご異議ございません

か。 

 

（異議なしの声） 
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議長（教育部長） 

 

 

教育総務課長 

 

議長（教育部長） 

 

 

志 田 一 男 

（瀬川地区代表区長） 

 

議長（教育部長） 

 

 

 

 

委     員 

 

議長（教育部長） 

 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

松 本 伊勢夫 

（移地区代表区長） 

 

 

 

議長（佐藤代表区長） 

 

ありがとうございました。それでは、事務局において役員の選出につ

いての説明を続けてください。 

 

資料２により説明。 

 

ただいま事務局より説明がありました。それでは、会長１名を選任す

ることとなるわけですが、ご意見のある方はご発言をお願いします。 

 

緑小学校、瀬川小学校については、美山小学校にお願いする立場でご

ざいますので、ぜひ美山の代表区長にお願いできればと思っています。 

 

ただいま美山地区の代表区長の佐藤篤恵様にお願いしたいという案

をいただきました。 

統合準備委員会の会長には、佐藤代表区長様にご就任いただくこと

でご異議ございませんか。 

 

（異議なしの声） 

 

それでは異議なしということでございますので、佐藤代表区長様が、

美山・移・瀬川地区小学校統合準備委員会の会長に就任することに決定

いたしました。 

それでは、佐藤会長と議長を交代させていただきます。 

 

統合準備委員会の会長に就任しました美山地区代表区長の佐藤篤恵

でございます。微力ではありますが、円滑な統合準備が進むよう努めて

参りますので、委員各位のご協力をよろしくお願い申し上げ、就任の挨

拶とさせていただきます。どうぞ、よろしくお願いいたします。 

 

（引き続き議事進行） 

 

では、引き続き「役員の選出について」を議題とし、副会長の選任を

お願いしたいと思います。副会長の選任にご意見のある方はご発言を

お願いします。 

 

教育委員会では今まで何か所か、船引とか、要田とか、芦沢とか船引

南小の統合準備委員会を作って協議して参ったと思うのですが、指名

し合うのもあれなので、了承いただけるのであれば、事務局案を聞いて

はどうかと思います。 

 

皆さん、事務局案という意見がありましたが、それでよろしいでしょ

うか。 
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委 員 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

教育総務課長 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

志 田 一 男 

（瀬川地区代表区長） 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

志 田 一 男 

（瀬川地区代表区長） 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

紺 野 健太郎 

(緑小学校ＰＴＡ副会長) 

 

 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

 

 

 

 

 

 

（異議なしの声） 

 

それでは、事務局お願いします。 

 

事務局といたしましては、副会長に移の松本代表区長さん、それから

瀬川の志田代表区長さん二人にご就任いただきたいという案を持って

おります。 

 

ただいま事務局から副会長としまして、移の代表区長松本さん、瀬川

の代表区長志田さんとの案が提示されました。 

 

統合準備についてですが、基本的には子どものことを考えることが

メインになりますので、是非ともＰＴＡの役員の方を入れたほうがい

いんじゃないかと私のほうでは思います。 

 

ただいま瀬川の代表区長志田さんからご意見がございまして、子ど

もの件でございますので、ＰＴＡ会長からということでありますか。 

 

はい。できれば子どもさんのことを考えれば、まず副会長の任命は、

三か所会長さんありますので、その中から選んでいただければと思い

ます。 

 

副会長の２名をＰＴＡからという意見が出ました。皆さんご意見お

願いします。 

 

今瀬川の区長さんからいただいた意見、非常にごもっともで、ぜひそ

うしたいなと思ったんですが、３人から２人だとバランスが悪いとこ

ろもありまして、一度決まったことを覆すようで非常に恐縮ですが、可

能であれば副会長を３名にして、それぞれの会長さんが副会長になる

ような形で、遡ってにはなるんですけども、お諮りいただければと思い

ます。 

 

ただいまのご意見は、副会長３名というご意見でございます。そうす

ると、資料２は副会長２名になっておりますので、３名に直さなければ

ならないということになりますけども、これは可能ですございますの

で、副会長を３名にして、移、美山、瀬川のＰＴＡ会長さんに副会長に

なっていただくというご意見もございますが、いかがなものでござい

ましょうか。 
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志 田 一 男 

（瀬川地区代表区長） 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

委     員 

 

松 本 伊勢夫 

（移地区代表区長） 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

委     員 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

 

教育総務課長 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

吉 田 副 会 長 

 

それは規約を改正すればできるということでございますので、賛成

でございます。 

 

規約を改正して、副会長を３名にしまして、各学校のＰＴＡ会長さん

になっていただくというご意見でよろしいでしょうか。 

 

（異議なしの声） 

 

さきほど事務局案と言いまして大変失礼いたしました。皆さんがＰ

ＴＡ会長さんが適任だということであれば、事務局案は撤回させてい

ただきます。 

 

一度整理させていただいてもよろしいですか。 

 繰り返しになりますが、規約案の話をさせていただきますが、副会長

には美山小学校の小石澤ＰＴＡ会長さん、それから緑小学校ＰＴＡ宗

像会長さん、それから瀬川小学校ＰＴＡ吉田会長さんのお三方に副会

長にご就任いただくということでよろしいでしょうか。 

 

ただいま事務局から説明のありましたとおり、各学校のＰＴＡ会長

さんに副会長になっていただくことに異議ございませんか。 

 

（異議なしの声） 

 

ありがとうございました。それでは、各学校のＰＴＡ会長さんに副会

長になっていただく、ということでお願いします。 

では、急なお願いで恐縮ではございますが、自席にて各副会長さんか

らご挨拶をお願いします。 

 

※３名の副会長よりあいさつ 

 

ありがとうございました。どうぞよろしくお願いします。 

では、議事の２つ目「規約の制定について」を議題といたします。事

務局からの説明をお願いします。 

 

資料２により説明。 

 

 事務局からの説明が終わりました。委員の皆さまからご意見、ご質問

はございませんか。 

 

統合委員会規約９条にて、合同委員会の委員は各学校委員会の委員

長、副委員長２人、となっているんですけど、３人でもよろしいかどう
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吉 田 副 会 長 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

宗 像 副 会 長 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

小石澤副会長 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

教育総務課長 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

かお聞きしたいと思います。 

 

合同委員会の委員の副委員長２人となっていますが、３人でもよい

か、ということですね。 

 

ここは、必ずしも２名ということではないのですが、お願いしたいの

が、３校の学校委員会から選出する数はイコールにしていただきたい、

という意味がございます。例えば瀬川小学校委員会が３名を選出する

のであれば、美山、緑も３名を出していただきたい。例えば、合同委員

会が多数決、決を採るようなシーンを想定した場合は、同数で３校の合

同委員会を開催していただきたい、というお願いでございます。２名で

も３名でも結構ですが、同数にしていただきたい。 

 

副委員長１校だけ３名ではまずいということですが、ＰＴＡとして

どうでしょうか。 

 

緑小学校も学校委員の副委員長は３名選出されておりますので、３

名のほうで進めたいと思います。 

 

美山はどうですか。 

 

美山小学校ですが、副会長のほうをこれから決めるのですが、部会長

さんを兼務していただければいいかなと考えております。ですので、う

ちも３名で大丈夫かと思います。 

 

今のご意見を聞きますと、各学校とも３名でもいけるということで

ございます。 

 

３校の方向性が一致しておりますので、改めて、９条の２項「副委員

長２人」を「３人」に訂正をお願いしたいと存じます。 

 

では、確認しますと、合同委員会第９条２項、「合同委員会の委員は、

各学校委員会の委員長、副委員長３人及び学校長で構成する」という形

に変えます。 

そのほか、何かご意見ございますか。 

 

 （意見・質問なし） 

 

では、議事の２つ目「規約の制定について」、２か所訂正のとおり議

決をすることにご異議ございませんか。 
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委     員 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

飛 田 義 直 

(緑小学校ＰＴＡ副会長) 

 

 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（異議なしの声） 

 

ありがとうございます。異議なしと認め、美山・移・瀬川地区小学校

の統合準備委員会規約は、訂正をしたとおり制定することに決しまし

た。 

 次に、議事の３つ目「統合までの工程について」と、議事の４つ目 

「学校委員会・部会等について」の２件を一括議題といたします。 

事務局からの説明をお願いします。 

 

資料３、資料４により説明。 

 

事務局からの説明が終わりました。委員の皆さまからご意見、ご質問

はございませんか。 

 

通学路の部会なんですけども、通学の定義についてお示ししていた

だいて、それを元に議論を進めていきたいと瀬川小のほうで話が出て

いたものですから、よろしくお願いしたい。バス通学とかそういったと

ころの、例えば２．５キロ以内っていうある程度線引きされたところも

あったと思うんですけども、きちんとベースを合わせて議論しないと

ずれたりしますから。 

 

今の件について、教育長より説明がございます。 

 

通学路について、実は３年前に話し合いをして、どういうふうに歩き

とバス通、自転車とか、そういうのをしていこうかという協議をしてい

たんですけど、実は、この地域以外に統合を進めたところが、統合時に

いろんな約束をしてしまっていたので、それを覆すことになるという

ことが判明して、なかなかこちらで考えたとおりにできない状況であ

ります。ですから市全体として、共通にこうしていきますということ

は、規定はまだ提示できないところでありますが、スクールバスを運行

してドアｔｏドアで細かいところまでずっと迎えに行きながら拾って

いくと、１時間以上かかってしまう地域も出てくる、というようなこと

もあるので、ぜひ、１キロ以内だったら子どもたちが歩いて、ある程度

の広さのところまで歩いて出てくるということも地区の中でお考えを

いただいて、そうすると、ちょっと奥まったところに住んでいると、確

かに歩かなければならない時間があったり、あるいは、大きな道沿いに

なっていればほとんど歩かなくてもバスに乗れたりというふうなこと

にはなってしまうんですけれど、そこのところはご勘弁いただいて、路

線バスのバス停よりはもっと細かく拾っていくというようなそういう

認識をしていただきながら、通学路等々、路線バスの運行等についてお

考えいただければ、というふうに思います。 
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教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

飛 田 義 直 

(緑小学校ＰＴＡ副会長) 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

志 田 竜 彦 

(瀬川小学校前ＰＴＡ会長) 

 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

志 田 竜 彦 

(瀬川小学校前ＰＴＡ会長) 

 

松 本 伊勢夫 

（移地区代表区長） 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 なお私の方からも、ほかの学校委員会、通学検討部会からも、教育委

員会としてどんなルートを走らせようとしているのか、文章を、検討す

る材料として用意をしてほしいというオーダーがありまして、準備を

しておりますので、近々各学校委員会、通学検討部会には、教育委員会

としては、停留所はどんなふうに設けるのか、という基本的考えは文書

でお示しをさせていただきたいと思います。 

 

今の事務局からの説明で納得いただけましたでしょうか。 

 

文書でご提示いただくというようなお話もありましたので、それを

見ながら議論等進めたいと思います。 

 

ほかにはございませんか。 

 

瀬川地区は美山小学校まで２．５キロ未満の地区があるはずなので

すが、２．５キロの測り方がわからないというのが一番の問題で、それ

がわからないと自分の家が２．５キロなのかどうかがまずわからない。

それを一緒に市の方と検討していただきたいと思いまして通学路部会

には市の方も参加されると思いますので、その辺の材料をお持ちいた

だければと思います。 

 

それを含めて部会にはご説明できるように準備したいと思います。 

 

 後ほど教育委員会より何らかのお示しがあるということでご理解い

ただけましたか。 

 

 はい。 

  

 

 今日、統合委員会は教育委員会が事務局を置いて開くということで

ございますが、各学校の部会についても、各学校で運営して参ります

が、教育委員会さんのほうも、要請に応じてお出でいただいて、これら

について説明をお願いしたいという要望でございます。 

 

松本区長さんのご指摘はごもっともでございまして、学校委員会の

部会は皆さん方に丸投げ、教育委員会は関わりませんよ、と、くれぐれ

もそういったことではございません。要請をいただければ我々も情報

をお待ちしておりますので、特に、申し上げました通学、スクールバス

の件は私ども大いに関係ございますので、お声がけいただければ参上

いたしますので、この点はよろしくお願いしたいと存じます。 

 



11 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

 

 

助  川   太 

(美山小学校同窓会長) 

 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

松 本 伊勢夫 

（移地区代表区長） 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今教育委員会より、教育委員会に要請があれば、教育委員会よりお出

でいただいて説明なりなんなりをしていただくということでございま

す。 

ほかにはございませんか。 

 

一点だけ、スクールバスの件について要望になるのですがお願いし

たいことがあります。今回の統合準備委員会のほうに要田小学校さん

は入っていないんですけども、私が聞いている情報だと、要田小の一家

庭の方が美山小学校を希望されていると聞いておりますので、ぜひそ

のスクールバスの運行について、要田地区の一家庭の分も合わせて協

議いただきたいと思いますのでよろしくお願いしたいと思います。 

 

私どもでも、要田小学校の統合に伴って美山小学校の通学をご意向、

ご検討されている方がいらっしゃるということで承知をしておりま

す。その方の通学についても、統合で違う学校に通うということをお願

いするわけでございますので、どういう方法があるか、検討を始めてお

りますので、時期は申し上げられないかもしれませんが、検討して参り

ます。 

 

よろしいですか。 

ほかにはご意見ございますか。 

 

今回の統合準備委員会なんですが、校名に関しては、緑小でも案を出

して各学校さんと協議して、緑小としては７月末までにということで

保護者の方々には話をしてくれましたが、これらについては、各学校で

ですが、保護者の方々と地域の方々のご意見を伺って学校委員会のほ

うで審議をしていただけるのかお伺いしたい。 

 

実は「５その他」の件で学校名についてはまた改めて話をしようかと

思っていましたが、今ございましたので、お答えをいたします。 

資料３に学校生活、校名のところにアンダーラインがありまして、７

月と８月の間に星マークがあるんです。これは「ここまでに統合後の校

名を、各地元からのご意思をいただきたい」という私どもの思いでござ

います。 

実は、今日議員さんがいらっしゃっておりますが、６月の議会が明日

までなのですが、次回の定例会、９月の定例会で学校設置条例の改正案

を提出、上程したいと考えております。９月でないとだめでして、福島

県教育委員会への関係上９月がリミットでございまして、７月末もし

くは８月の頭、ここで統合後の校名について地元の皆様からご意思を

いただきたい。これを受けて私どもで議案を作って議会に上程したい

と考えております。これにつきましては、まず各学校委員会で校名をご
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教育総務課長 

 

 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

松 本 伊勢夫 

（移地区代表区長） 

 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

教育総務課長 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

 

 

 

 

志 田 一 男 

（瀬川地区代表区長） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

検討いただきたいと存じます。その後、校名については７月末までに合

同委員会を開いていただきたい。私どもの考えでは、準備委員会ではな

くて、合同委員会で各学校の意見を出し合ってすり合わせて、校名につ

いてのご意思をご提示いただければと考えております。以上でござい

ます。 

 

ありがとうございました。校名について、今ご説明がありましたけれ

ども、７月末までには決定したい、ということでございます。 

 

ただいま合同委員会で校名を決定するということで、先ほど合同委

員会は、各学校委員会の委員長さん副委員長さん３名と校長先生で構

成することになっておりますので、よろしくお願いしたいと思います。

この規約上、合同委員会は、可能な限り同数でないと多数決などがある

という話がありましたので、よろしくお願いしたいと思います。 

 

校名は合同委員会のほうで審議するということで。 

 

事務局としては今そのような考えを持っております。 

 

ほかにご意見ございますか。 

 

（意見・質問なし） 

 

 議事の（３）（４）この２つの議事については、事務局からの説明ま

で、となりますので、内容をご理解のうえ、委員各位には統合に向けた

諸準備に特段のご協力をお願いいたします。 

では、本日の議事の最後、５つ目の「その他」に移ります。 

はじめに、各学校から、議事として取り上げてほしい案件や、この場

で共有しておきたい情報などがあれば、ご発言をお願いします。 

 

令和１２年度より船引小学校に統合になる可能性が高いということ

で、もっと早くなることもあるかと思いますが、ただ、船引小学校につ

いては、前も教育長さんたちと話をした関係がありますが、大滝根川の

氾濫というようなことで、あの地域一体が危険地域になっているはず

です。この１２年度に美山小学校から行く生徒が、本当に安全でもない

ところに統合していいのかどうなのか、まず考えてみてほしい。要する

に、ここに議員さん２名いらっしゃいますが、今後やはり、滝根それか

ら大越等については新しい小学校を作って安全で良い環境の下に勉強

しているという現状であるのに、危険地域である船引小学校がそのま

まで、本当にこの学校から統合していいのかどうか。今ここにいる皆さ

んは多分子どもさんがもういないと思います。しかし、先ほど教育長さ
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志 田 一 男 

（瀬川地区代表区長） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

志 田 一 男 

（瀬川地区代表区長） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

んがお話しましたように、この地域に子どもたちを呼ばない以外には、

ますます少子化が進むという話でございます。ですから、やはり中央部

にある小学校が、良い、素晴らしい学校だから、じゃあ郡山にいるより

はいいや、というふうになるようなことを議員様はじめ、皆さんのほう

に考えていただきたい。それで、今後については大丈夫というふうに思

っているわけです。 

さっき、校名も今後考えなければならないという話がございました。

でしたらもう初めから新しい小学校に行くという動き、船引北小学校

という名前を作って、船引小学校を逆に統合するという形もよろしい

のではないかということで、今後皆さん方に提言をしたい。将来にわた

って田村市が住みやすい、楽しく遊べる学校をきちんと作っていただ

きたい。 

 

前から志田区長さんには、船引小の災害対策についてはご指摘を受

けているところで、今後も河川改修等、できるだけ今までのような大量

の雨が降ってもきちんと防止ができるように、関係部局にお願いをし

て参りたいと考えていますが、さってばさとはいかないことも事実で、

すぐに要請をしたから河川改修が行われるという類のものでもないと

思いますので、これは言い続けていくことと、校名の件も含めて、令和

１２年になるのか、もっと早くなるのかもっと後になるのかは分かり

ませんが、そこまで、慎重に検討を進めていきたいと思います。その都

度皆さんには、それぞれの代表の方にお諮りをしながら進めていきた

いと思いますので、よろしくお願いしたいと思います。 

 

今教育長さんから河川改修をしていく、というようなことでござい

ました。この間もその話いただきました。でも河川というものは上から

下に必ず水は流れます。果たして土砂災害をそこで防止できるかどう

か、１２年までに本当に砂がたまらないかどうかという疑問もありま

すし。または、想定外の豪雨というものが、今はいつでも可能性がある

ということも心配している。明日来るかもわかりません。１０年後かも

しれません。でも、それをおざなりにしたのが福島原発ですね。それと

同じようなことになってはいけないということで、大事な子どもを預

かる部分では、まず安心安全で、田村に預ければ問題ないというふうに

していったらいいんじゃないかという提言です。ですから、将来的な夢

です。ぜひ予算化していただきながら、どこかに場所をいただければと

いう私の思いでございます。 

 

ご意見承知いたしました。 

 

そのほかご意見ございますか。 
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宗 像 副 会 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

宗 像 副 会 長 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

宗 像 副 会 長 

再確認になりますが、合同委員会につきましては、各小学校による話

し合いで、賛成多数という形での決定になるかと思いますが、その中で

７月末までに校名等を決めるということで、万が一新しい校名となっ

た場合に、合同委員会で決定したものがそのまま校名に決定でよろし

いかどうか。 

美山地区としては、美山小学校の名前を取るとなった場合に、地区の

説明会をするとか、そういったある程度揉まないとだめなのか、そうい

うことではなく、合同委員会での決定が最終決定とさせていただいて

いいのかお伺いしたい。 

 

ここの点、話をしようかどうか迷っていたところでございますが、も

し仮に、合同委員会で校名を変えたいというときは、合同委員会でどう

いうふうにするか決めてもいいですけど、公募して、地域の方にはどん

な校名がいいですかと伺って決めていくのが一般的だと思いますの

で、そういう手続きを踏むことになります。そうなると、今年度中には

決まらない。ただ、統合はさせてもらいます。学校はここの校舎を使っ

て、とりあえず美山小学校でスタートは切らせてもらいますが、今年か

ら来年にかけて校名をどういうふうにするかは、大きな議論を市民の

方と一緒にしながら、学校名は次年度きちんと決めていく。校歌はどう

するのか、ジャージはどうするのか、全部連動してくるので、そういう

ふうに考えていきたいと思います。合同委員会では、校名をどうするの

か、変えるとなった時には、学校名については、時間をいただきたい。

ただ、統合はさせていただく。県には「統合をしますよ」と言って、教

員を一人加配をいただいているので、一人加配をいただくって、人件費

で考えると何百万の世界なので、ここのところはやっぱり統合できま

せんでしたということはできないので、ぜひご理解いただいて。統合は

させてもらいますが、条例も改正しますが、校名を変える条例変更は来

年度に持ち越したい、ということになりますので、ご理解をいただきた

いと思います。 

 

市民公募ということでありますが、来年度以降となった場合、検討委

員会などは新たな構成メンバーとなるのでしょうか。 

 

ご指摘については、現時点で厳密な答えは持ち合わせておりません

が、今日構成された統合準備委員会は、統合までの目的で構成されてお

りますので、まずは現状は令和５年３月３１日までということで、令和

５年度に新たな協議課題ができれば、今日の場の範疇は超えていると

思いますので、はっきりしたことは申し上げられませんが、新たな組織

になるかと思います。 

 

統合する際に、予算をどうするのか、統合する学校については、予算
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宗 像 副 会 長 

 

 

教育総務課長 

 

宗 像 副 会 長 

 

教育総務課長 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

宗 像 副 会 長 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

志 田 竜 彦 

(瀬川小学校前ＰＴＡ会長) 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

を市が出すのか、それとも持ち寄るのか、その辺教えていただければと

思います。 

 

持ち寄るというのはＰＴＡの会費でよろしいでしょうか。 

 

はい。 

 

新ＰＴＡ組織で受けた学校委員会、合同委員会で開いていただいて、

それぞれ構成の考え方、会費、財政規模も違うかと思いますので、そこ

は来春に向けてすり合わせながらご検討いただければと思います。 

 

これからの協議ということになりますか。 

 

それによって今年度の予算組についても、今後出てくるかと思いま

すので。 

  

会長さんの回答に、持ち寄るという点では直接なっていないかもし

れませんが、平成３０年度に常葉小学校に西向小学校、関本小学校が統

合したという実例がございます。西向小学校の閉校にあたっての決算

規模がありますので、参考に申し上げます。 

西向小学校が閉校にあたって、全体で２００万円の規模で閉校の

諸々の事業を構成しております。そのほかで、ＰＴＡ費の残金として１

０万円強が２００万円の一部に投入されております。ＰＴＡ費残金と

ありますので、推測になるのですが、常葉小学校へ統合するのにいくら

か持ち寄った後の姿なのかどうか、この場で申し上げられないですが、

閉校関係の清算としてＰＴＡから１０万円強が支出されているという

ことを申し上げておきます。 

 

そのほかございますか。 

 

今日の統合準備委員会設立をもって各学校で小委員会が始まってい

ると思うんですけど、規約上第８条に「準備委員会が指定した事項を審

議する」となっておりますが、何となく終わっちゃう感じなんですけど

も、指定した事項とはどのタイミングで指定されるのでしょうか。 

 

明確にこの項目を学校委員会、部会で検討しなさいということは想

定しておりません。今の規約の２条の統合に関する項目、これらについ

て部会の検討は学校委員会で行っていただきたいという想定でござい

ますので、明確に「この件を検討しなさい」と都度都度検討いただいて

落としていくという想定はしておりませんでした。 
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志 田 竜 彦 

(瀬川小学校前ＰＴＡ会長) 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

志 田 竜 彦 

(瀬川小学校前ＰＴＡ会長) 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

志 田 竜 彦 

(瀬川小学校前ＰＴＡ会長) 

 

教育総務課長 

 

佐 藤 一 雄 

(瀬川小学校学校運営

協議会副会長) 

 

 

 

 

準備委員会って別に何もすることはないっていう委員会ですよね。 

各学校に委ねられている感じの準備委員会ってもので、最終的にい

いか悪いかを決めるだけの準備委員会っていう部分になっちゃいます

よね、実際のところ。 

 

統合準備委員会については、先ほどから申し上げておりますが、学校

委員会が具体の検討をして、随時合同委員会があって、そこが実質的に

決めていく中で、随時開催される統合準備委員会に報告・確認されるこ

とで、形式上そこで確認・決定をしていくようなフローを想定しており

ました。 

 

実際何を検討していいかが見えてこない部分も実際あったりすると

思うんです。教育委員会からこういうことも実はあるんですというこ

とが後から出てきてしまうと時間切れってなってしまう恐れもあるの

で、その辺のサポート関係はどのようになるんでしょうか。この学校は

ここまで進んでいます、この学校はこれ抜けていましたというのは、準

備委員会が本来は窓口であるべきでしょうけども、開催が１０月とか

になってくるのであれば、その前段で誰かは把握していないと抜け落

ちた事項とかが出てきたときには、時間切れしちゃって終わりになっ

ちゃうんですかね。 

 

それは承知するところでございまして、学校委員会や合同委員会に

ついては各学校、ＰＴＡ会長さんが主体になって動いていただくと申

し上げておりますが、私どもの方で過去に、先ほどの常葉の統合の実例

を近年経験しておりますので、このタイミングでどういうことを決め

るというのは私ども有しておりますので、こちらから、各学校委員会や

合同委員会の進捗については確認をさせていただいて、必要な助言は

随時させていただきながら我々も参加をさせていただきます。 

 

各学校ごとに話し合った内容を適宜教育委員会と共有し合っていく

仕組みがあればいいなと思います。 

 

今の点は仰る通りです。 

 

今のお話に関連したことなんですか、子どもたちを安心安全に勉強

させたい、というのは皆同じ願いだと思うのですけども、何をするにし

てもお金がないとこれはできないことだと思いますので、１円でも多

く、スピーディーに。こちらに議員さんもおられますので、それを具体

にしないと、やはりちょっと進みづらいと思うんです。その辺も加味し

ながらお願いしたいと思います。 

 



17 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

渡 邉 清 香 

(緑小学校前ＰＴＡ会長) 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

渡 邉 清 香 

(緑小学校前ＰＴＡ会長) 

 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

今６月議会開催中でございまして、明日までですので詳細申し上げ

られない部分ございますが、６月議会に統合に向けた地元への補助メ

ニューについては予算を上程しているところでございますので、近々

お示しできるかと存じます。 

 

ほかにございますか。 

 

少し戻ってしまうのですけども、７月と８月の間の星印は、校名を変

更するかどうかの判断の締め切り日ということでよろしいですか。 

 

そうですね。これは教育長並びに教育委員会から、令和１２年頃を想

定した場合には「美山小学校」でいくのはいかがですか、というような

ご提案をさせていただいていますが、それについて、その通りだ、もし

くはそうではなくて変えましょうというところのリミットが７月末と

いうご理解をいただければと存じます。 

 

先ほども申し上げたように１２年には統合してしまうかもしれない

という状態で、校名を決めるのは後々ってなったら、それは本当に決ま

る前に統合になってしまうのではないかな、と思いまして。あと、校名

を変更するにあたっての手順とか費用とか、どういったものがかかる

のかな、と。個人的な興味で恐縮なんですが、お答えいただければなと

思います。 

 

費用についてはご心配いただかなくていいかと思います。校名につ

いては、少し形式的な話をしますと、私ども教育委員会が先ほど申しま

した、議案として市議会に上程して、市議会でそれが可決されるという

のが、手順としますとそのような話になります。 

これに当たりましては、私ども教育委員会が出すのですが、私どもだ

けで出せる話ではなくて、地域の関係者の方々のご意思、これを十分斟

酌しながら提出をしたいという思いも当然持っておりました。 

少し昔話をしてしまうんですが、常葉小学校の統合の際には平成３

０年の６月の議会に提出をしました。実はその時には統合の準備委員

会はまだ立ち上げておりませんでした。それは地域の声を蔑ろにした

つもりは毛頭ございませんが、今回については、しっかり地域の皆様方

に統合準備委員会を立ち上げていただいて、ご意見をいただきながら、

かなり短いスパンになりますが、それをお聞きした上で、直近の議会、

今回ですと９月の議会に議案として提出したいという思いがございま

した。 

  

そのほかございますか。 
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議長(佐藤代表区長) 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

佐藤重実議員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

石井忠重議員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（意見・質問なし） 

 

ないようでございますので、次に、事務局からその他の議題があれ

ば、お願いします。 

 

事務局からはないのですが、急な話で恐縮なんですが、議員さんから

の感想やご発言をいただければ幸いに思いまして、お願いをしたいと

思います。 

 

長時間の慎重審議ありがとうございます。田村市議会も丁度明日で

終わるという状況で、昨日予算委員会がありました。議員の方からも統

合に当たってはいろんな話も、また要望も出ておりますし、皆様方から

いろいろ要望を出した分がまた議会の方に上がって、いろいろ討論と

いうか、いろんな質疑が入るんですけども、委員会としては、文教とい

う委員会もあるんですけども、予算のほうに関しましては、昨日予算委

員会が終わりまして、明日最終日になりますので、それで提出しまし

て、議会で採決されるというような運びになっておりますので、明日最

終日ということで予算の方は今動いている状況になっております。ま

た、色々皆さんに時間もそんなにないと思いますが、やっぱりいろんな

意見を出し合って、来年度の統合に向けて最終的には先ほどもあった

通り、お子さんがやっぱりお勉強をなされるのに、いい環境で統合がさ

れるというのが目的でございますので、忌憚ない意見を頂戴しながら、

議会の方も動いていきたいなと思いますので、よろしくお願いします。 

 

今日はお疲れ様でございます。長時間の会議ということでお疲れ様

でございます。ただいま佐藤議員さんからお話あったように、明日最終

日ということで、採決が明日行われるので、それで予算がある程度教育

関係も決まるのかなと思っております。またオブザーバーということ

で３名議員をお招きいただきまして、私たち３名で、移、美山、瀬川と

いうことで、先ほど４年後には船引小学校に行くんだよという話もあ

ったのですが、私の家庭が台風１９号でやられたこともあったので、そ

ういうことも考えながら、私たち三者三様、話を合わせながら３人で皆

さんの声をぜひ市の方に訴えていきたいと思います。忌憚のないお話

をもらえれば３人で色々お話をして、市にお話ししたいと思いますの

で。 

来年４月子どもが笑顔でいい環境で遊んでいる姿を私たちも見に行

きたいと思いますので、ぜひ最後まで皆さんのご協力をよろしくお願

いしたい。皆さんでお話を共有していかないと先ほど話があったよう

に、やれ「こっちでは話になっているよ」「こっちはやってるんだけど」

と、やはりそこは話し合いの中で共有して、私たちもオブザーバーとし

てお世話になりたいなと思いますので、今後とも、よろしくお願いしま
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石井忠重議員 

 

議長(佐藤代表区長) 

 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

飛 田 義 直 

(緑小学校ＰＴＡ副会長) 

 

 

教育総務課長 

 

 

す。お世話になります、お疲れ様です。 

 

議員の方々大変ありがとうございました。これからもオブザーバー

としてお世話になります。よろしくお願いいたします。 

では、以上で、本日予定された議事はすべて終了しました。委員の皆

さまの慎重審議に、改めて感謝を申し上げます。 

では、進行を事務局にお返しします。 

 

５その他 

事務局から一点お願いがございます。今日この後閉会したのちに、学

校委員会の委員長さん、ＰＴＡ会長さんかなと思いますが、お集まりい

ただきまして、次回の合同委員会の日程を、色々ご予定もあろうかと思

いますが、そのすり合わせをこの後お願いできればと存じます。 

再三申し上げている通り、７月末まで校名を含めた重要事項をご審

議・ご検討いただきたいと思います。 

合同委員会の日程を決定いただきたいと思いますので、閉会後にお

世話になりたいと思います。 

 

その他全体通して皆様方から何かご発言ございますでしょうか。 

 

 

今日いろんなご意見が皆様から出たんですけども、議事録的なもの

を共有していただけますと、各学校の方で、話の中身を共有できると思

いますので、よろしくお願いしたいと思います。 

 

統合については、非常に市民の皆様方の関心が高い内容でございま

すので、今日終わった後、市ではＳＮＳ、ＬＩＮＥとかＦａｃｅｂｏｏ

ｋなんてやっているんですけど、そういうもので、統合準備委員会を立

ち上げましたという発信をしたいと思います。合わせて議事録につき

ましても、本日と、今週月曜日と火曜日に船引南地域と船引要田の各統

合準備委員会開いておりまして、スピーディーに議事録を作りまして、

出来次第ホームページでもアップするように準備をしてありますの

で、よろしくお願い申し上げます。 

  

そのほか、意見等なし。 

 

６閉会 

 

【閉会 午後８時０３分】 

 

 


